



Pèlerinage du curé aux saints lieux

Paul Amédé Lecoutre

Registre paroissial Wirwignes 1ère partie

pages 34-36

Arras : Archives diocésaines, cote 4Z620/1.

2023 Les Amis de l'Abbé Lecoutre



Le récit du pèlerinage de l'abbé Lecoutre aux saints lieux a été rapporté dans les compte rendus du conseil de fabrique de l'église de Wirwignes. On ne s'étonnera donc pas que ce récit soit à la troisième personne, comme il est d'usage dans un compte rendu. Nous en reproduisons ici l'original et en donnons une transcription que nous espérons fidèle ¹.

Transcription du manuscrit

Vers février m^r Lecoutre curé de Wirwignes réalisant un de ses secret qu'il nourrissait depuis son séminaire demanda et obtint de mg^r l'autorisation de quitter quelques mois sa paroisse pour faire le pèlerinage des saints Lieux. Monsieur Fourdinier ² cure de cremarest ayant été assez dévoué pour se charger de l'administration de la paroisse pendant ces semaines, et 4 professeurs de l'institution catholique de mgr Haffreingue mm. Dubout, Beaugrand, Guy et henri Arnoult, vinrent tour a tour pendant trois mois, celebrer les saints offices les dimanche et fêtes.

Monsieur le curé put partir rassurer sur l'état de ses paroissiens. Il eut d'abord le bonheur de déposer ses vœux aux pieds de ND de fourviere et de ND de la garde. Dans ce dernier sanctuaire il distribua a 8 pèlerins qui devenaient ses compagnons la croix de pelerin de terre, et reçut comme aumonier les pouvoirs de mg^r Place ³ Eveque de marseille. Il eut le bonheur de visiter les etablissements catholiques d alexandrie et du caire, d'y recueillir les souvenirs de la ste vierge et du divin enfant.– Poussé par la tempete a Beyrouth il ne put aborder que le dimanche des rameaux a jaffa et arriver le lundi saint dans la ville sainte. Dès le lendemain il commença au (?) la visite des sanctuaires et pendant un mois de séjour dans ces lieux sanctifiés par le passage de l'homme Dieu, il eut le bonheur de prier pour ses paroissiens et de celebrer le saint sacrifice, au calvaire, sur le saint sepulcre, – sur l'autel de N.D des 7 douleurs dans la chapelle de l'invention de la s^{te} croix sur les autels de l'apparition a ste marie madeleine a la tres s^{te} Vierge dans la grotte de gethsemanie dans l'eglise de la flagellation, de lecce homo, dans la grotte de S^{te} anne, – a bethleem dans la grotte de la nativité, dans celle du Lait, a s^t jean du desert, a nazareth, dans la maison de la s^{te} vierge dans l'atelier de s^t joseph, – sur le thabor dans l'eglise de tibériade ou s^t pierre reçut le pouvoir des clefs après sa triple protestation d'amour. enfin dans les sanctuaires du carmel. De la il visita les echelles du Levant et les missionnaires et les religieuses etablies dans tous ces lieux a caiffa s^t jean d'acre, tyr, Sidon, Beyrouth, tripoli, lattaquié, rhodes, mersina, smyrne, syra, s'agenouilla dans les sanctuaires de Messine, au tombeau de s^{te} Agathe à Catane, – visita naples et enfin vint déposer aux pieds du s^{te} père l'hommage de sa veneration, et en obtint une bénédiction pour sa paroisse. Dans la ville eternelle il eut le bonheur de celebrer dans les tombeaux de s^t Pierre, de s^{te} Paul, – a s^t jean de Latran a s^{te} marie majeure et dans la prison Mamertine. Il revint par la montagne de la Sallette.

Parti de Wirwignes le 21 mars, il y revint le 23 juin.

1. l'absence d'accents ou d'apostrophes était fréquente dans les actes rédigés par les curés de l'époque; les majuscules étaient également peu utilisées

2. Charles Amable Fourdinier (16 avril 1826 Cormont – 14 juillet 1912 Crémarest) est un lointain cousin (à la huitième génération) de l'abbé Lecoutre

3. Charles-Philippe Place (14 février 1814 Paris – 5 mars 1893 Rennes)



34

Evêque de ce diocèse, avait retardé son arrivée.
 Elle fut commencée que le lundi de Pâques.
 Pendant, elle produisit l'abondance fruit
 d'abait. Et si l'outsain ne fut pas aussi
 grand que la mission d'auin par le redanji.
 tout, nous espérons que les fruits en sont
 plus durables.

Dans un marbre
 de la paroisse.

Le conseil de fabrique voulait continuer la
 paroisse en marbre dans la base de l'église, et d'ac-
 ta à cet effet une somme de 480 francs
 environ.

Choléra.

Cette année fut malheureusement signalée
 par l'apparition du choléra. Tout l'été
 cette terrible maladie fit ses ravages à Boin-
 thum à la capelle, avant même qu'elle vint
 à Gennevilliers, vers novembre, elle fut en plein
 au centre du village, et enleva en un instant
 quinze personnes à deux reprises pour enlever
 3 autres nouvelles victimes. Il y eut la ter-
 ravage dans cette paroisse.

1867.

Dans le mois de Mars M. Lecoutre curé de Wis-
 sillonage du curé de Wisnes, voulant un desir de quel genre
 aux saints lieux partait depuis son séminaire demanda et obtint
 de M. l'archevêque de cette qu'il lui permit
 la paroisse pour faire le pèlerinage des
 saints lieux. Monsieur Tournier
 curé de Wisnes avant été assez dévoué
 pour le charge de l'administration de la
 paroisse pendant l'absence, et le prop.

35

deux de l'installation catholique de Mgr
Hauffroye M. Duvent, Beaumont
Crey. et Henri Arnould, vinrent tous
à leur pendant trois mois, célébrer les
saints offices les dimanches et fêtes.

Monsieur Levesque put parler rassuré
sur l'état des paroissiens. Il eut d'abord
le bonheur de déposer ses vœux aux pieds
de N. D. de Fourvies et de N. D. de la garde.
Dans ce dernier sanctuaire il distribua à 8
pèlerins qui devenaient ses compagnons la
croix de pèlerin de terre, et reçut comme au-
monnaie les pouvoirs de M. F. - place Suger
de Marseille. Il eut le bonheur de visiter le
établissement catholique de Valenciennes et Dou-
cain, d'y recueillir les souvenirs de la Ste
Vierge et du divin enfant. - Pour se rendre
tempête à Beyrouth il ne put aborder
que le dimanche au rancars à Jaffa.
Il arriva le lundi saint pour la ville
Sainte. Dès le lendemain il commença la
visite des sanctuaires, et pendant un mois
en Syrie dans ces lieux saints par le
pèlerinage et honneur de son, et eut le bonheur
de prier pour ses paroissiens et de célébrer
l'âme sacrifiée, au calvaire, sur le saint
sepulchre - Sur l'autel de N. D. des 7 douleurs
dans la chapelle de l'invocation de la Ste croix
sur les autels de l'apparition à Ste Marie Madeleine.

36

à la Vierge St. Marie. Dans la grotte de gethse-
 manie. Dans l'église de la flagellation, de l'ence-
 nne, dans la grotte de St. Anne, - a
 Bethléem dans la grotte de la nativité, dans
 celle du Sarc, à S. Jean du Désert, à
 Nazareth dans la maison de la St. Vierge
 dans l'atelier de St. Joseph. - Sur le thabor
 dans l'église de Libirade ou sa pierre reçut
 le pouvoir des clés après la triple protestation
 d'amour. enfin dans les sanctuaires du
 Carmel. De là il visita les écoles du
 Levant et les missions des religieux
 établis dans tous ces lieux à Kaiffa S. Jean
 d'Acre, Tyr, Sidon, Beyrouth, Tripoli, Lattaquié,
 Rhodus, Amersia, Smyrne, Syon. Papeouville
 dans les sanctuaires de Messine, au tombeau
 de St. Agathe à Catane, - visita Naples et enfin
 vint déposer aux pieds du St. Père, l'hommage
 de sa vénération, et en obtint une bénédiction
 par sa parole. Dans la ville de Rome il vit
 le tombeau de abbé Paul dans le tombeau de St.
 Pierre, de St. Paul, - à St. Jean de Latran à St. Marie
 Majeure, et dans la prison Mamertine.
 Il revint par la montagne de la Sallite.
 Parti de Messine le 28 mars il y revint
 le 23 juin. Vint au signal cette année.
 Le pèlerinage à N. D. de Fatima un jour de la
 semaine fut nombreux. Parmi les occupa-
 tions de la mission

Pèlerinage à N.
 D. de Fatima